

POCHTECA: *Crónica de una Escuela Camino a la Excelencia*. ESCA, 145 años de historia.

Un volumen de 27,5 cm. de alto por 21 de ancho y 362 páginas, editado en México en mayo de 1992. Está disponible en la Biblioteca de AECA y de la Univesidad Complutense –Escuela de Estudios Empresariales– gracias a los contactos establecidos por la Asociación de ex-alumnos de la Escuela Superior de Comercio y Administración de México y AECA, Asociación Española de Contabilidad y Administración de Empresas.

Para aquellos que gustan de la pequeña historia de los centros de enseñanza en que se forjaron, POCHECA. *Crónica de una Escuela Camino a la Excelencia*, es una joya en su finalidad y un ejemplo a seguir.

Mucho ha tenido que dar la Escuela Superior de Comercio y Administración de México, en materia y en espíritu, para que 145 años después de constituida haya habido unos hombres que se hayan dedicado, con gran conocimiento y con gran amor, a recoger, redactar e imprimir la Historia de su Escuela, con detalles increíbles de toda clase.

Muchas líneas serían necesarias para una reseña de este volumen, y aún así no llegarían a conseguir que el lector tuviese una idea completa de su contenido: desde las primeras palabras pronunciadas por el primer director de la Escuela en su apertura el 6 de octubre de 1845, hasta el detalle meticulouso de los números de las cajas del Archivo General de la Nación en que figuran las fuentes documentales utilizadas.

Por ello me voy a limitar a unas breves notas. Quienes estén interesados pueden examinarlo cómodamente en las Bibliotecas que he citado.

Presenta el volumen el director general del Instituto Politécnico Nacional y redacta el prólogo nada menos que Sealtiel Alatríste Ábrego, actual decano de la Contaduría en México. En esta fase previa hay también una nota preliminar de los coordinadores del volumen, María de los Ángeles Rodríguez Álvarez y José de Jesús Vázquez Bonilla. La primera parte tiene nueve capítulos, y la segunda cinco apartados.

Numerosas son las fotografías incluidas en el texto. Me voy a referir a una. En la

página 175 aparece la portada del libro «Sistemas modernos de contabilidad» que se estudiaba en la ESCA, escrito por Fernando Díez Barroso, profesor de Contabilidad Superior y Cálculos Financieros. La cito porque había sido editado en Barcelona en 1930, en Casa Editorial Araluce, Calle de las Cortes, 392. Así figura.

El volumen no es obra de una sola persona; es obra de todo un equipo. Veinticuatro nombres se leen en una portadilla; entre ellos el del Dr. José María Guerrero de la Vega, que recientemente nos visitó.

Y una última nota, en esta Escuela estudió el actual presidente de México, Ernesto Cedillo.

Enrique FERNÁNDEZ PEÑA